

AUX FRONTIÈRES

En des endroits peu connus comme dans des lieux célèbres la spiritualité ignatienne continue de se développer. Au Brésil, une utilisation nouvelle d'une méthode déjà établie aide les jeunes à s'aider les uns les autres. En France, le discernement des coeurs a mené la Compagnie à restructurer l'apostolat de la spiritualité; et à Hong Kong, le discernement des coeurs a mené à une nouvelle priorité. En Australie, les laïcs dirigent la formation spirituelle. Et une pluralité de groupes ethniques et raciaux ont mené à l'établissement d'un nouveau centre ignatien en Californie. Pendant ce temps, à partir de centres comme le CIRE de Colombie, les jésuites continuent à recevoir de l'aide en priant les Exercices et les Constitutions.

30

FLORIANOPOLIS NE FIGURE PROBABLEMENT PAS SUR LA CARTE DU BRÉSIL QUE SE REPRÉSENTE LA MAJORITÉ. Pourtant, elle requiert une certaine attention de tout collègue ignatien - laïc, jésuite ou religieux - qui oeuvre avec les jeunes dans nos collèges et universités. Car le collègue jésuite de l'endroit, Colégio Catarinense, offre un excellent exemple d'un développement mondial en spiritualité ignatienne: les Communautés de vie chrétienne pour l'adolescent et le jeune adulte. Rapport du frère jésuite Dário Schneider: Neuf groupes - appelés "pré-CVX" au Brésil - se sont constitués à Florianópolis pour partager leurs expériences, procéder à une revue de leur vie et travailler à clarifier les vocations personnelles. Deux des groupes sont composés de diplômés du Colégio Catarinense qui sont maintenant étudiants à l'université ou jeunes professionnels. Ils ont tous fait de nombreux Exercices de week-ends et beaucoup d'entre eux ont fait des retraites de huit jours. Des membres de ces deux groupes plus mûrs animent et aident les sept autres, dont les membres sont encore étudiants au Colégio. Les groupes plus âgés comme les groupes plus jeunes se réunissent toutes les semaines. Et, grâce à un programme structuré en trois étapes, les groupes plus jeunes sont initiés à la spiritualité ignatienne. Ainsi, les plus âgés aident les plus jeunes et sont aidés par eux, selon des formules mûries dans l'éducation jésuite avant la publication du *Ratio Studiorum* et inclus en celui-ci. Pour correspondance: Frère Dário Schneider, S. J., ou Frère Valmir Luiz Delfes, S. J. / Rua Esteves Júnior, 711 / 88015-530 Florianópolis, SC / Brésil. De l'étranger: FAX +55-48 222 6327.

HONG KONG-MACAU, RÉGION QUI COMPTE QUARANTE ET UN JÉSUITES, appartient à la province de Chine. Après les récents événements historiques, évidemment, la région et les jésuites ressortissent maintenant, pour ainsi dire, à la Chine. Tout le monde se demande: Et maintenant? Les jésuites se le sont demandé à propos d'eux-mêmes. Grâce à un prudent processus d'étude et de réflexion guidé par le père supérieur Alfred Deignan, ils ont décidé ceci: dans l'avenir immédiat, les jésuites de Hong Kong mettront l'accent sur la spiritualité. Spécifiquement, ils centreront leur action sur l'oeuvre des retraites et sur la formation spirituelle des laïcs. Ils découvrent

chez les gens de Hong Kong - même indépendamment du bouleversement et spécialement chez les jeunes - une grande soif de spiritualité. Ils ont constitué une équipe à temps plein et des membres à temps partiel pour travailler à la formation et aux retraites. Les jésuites ont déjà collaboré avec des religieux et des laïcs à la formation de guides spirituels et intensifient leur engagement. Ils vont développer leur travail de retraites avec une équipe de trois hommes parfaitement préparés et expérimentés. Tous trois vivent dans la maison de retraites jésuite accrochée à une falaise sur l'île de Cheung Chau, face au continent chinois qui se dessine au loin, dans la brume légère. Ils doivent réaliser l'expérience - comme le doivent les directeurs d'un grand nombre des 250 maisons de retraites jésuites - de trouver les justes combinaisons: *Exercices spirituels* purs et autres exercices, silence et bruits sacrés, conduite des activités de la maison et activités d'accueil d'autres groupes. Pendant ce temps, à l'arrière de la ville, l'ancien directeur de la maison de retraites continuera son fructueux travail de spiritualité familiale, tout en se livrant à des expériences avec d'autres membres de l'équipe sur de nouvelles approches en spiritualité. Constat: à Hong Kong, actuellement, tout est expérimenté. Pour correspondance: Fr. Alfred Deignan, S. J. / Ricci Hall / 93 Pokfulam Road / Hong Kong, China. De l'étranger, FAX: +853 2858 4267.

CERTAINS JESUITES FRANCAIS ONT, CES DERNIERES ANNEES, effectué des changements créateurs dans leur apostolat, ces dernières années. Il y a vingt ans, le père Maurice Giuliani ouvrait un centre de spiritualité dans un appartement de Paris et commençait à diriger des exercitants dans les Exercices selon l'Annotation 19, comme on l'a rapporté dans le numéro 85 de la revue. Il y a quelques années, la province cherchait de nouveaux modes de collaboration avec les laïcs en deux endroits. Elle transforma un centre de Marseille en communauté laïque, Chemin Neuf, gardant là un jésuite en résidence en tant que collaborateur et animateur. Puis, la province invita les Communautés de vie chrétienne à prendre la responsabilité de la maison de retraites de Viviers, près de Grenoble. Six jésuites collaborent à l'oeuvre du centre, dont deux résident sur place. Il y a un peu plus d'un an, à Toulouse, la province a inventé une autre sorte de transformation de l'apostolat. Comme rapporté dans le dernier numéro de la revue, la province a fermé sa maison de retraites à la campagne et ouvert un centre dans la ville. L'équipe travaille à Toulouse et touche également les grandes et les petites villes environnantes. Elle rapporte un développement remarquablement instructif: un vif intérêt pour la retraite de week-end. On a demandé à l'équipe de doubler le nombre de week-ends qu'elle offrait en une ville donnée, en raison du nombre de gens intéressés. À ce jour, la province a conservé l'entière responsabilité de quatre autres maisons: Penboc'h d'Arradon, Manrèse de Clamart (l'une des plus vieilles maisons de retraites jésuites); le Châtelard, près de Lyon; le Hautmont de Mouvaux. Dans chacune de ces maisons, les jésuites jouissent de la collaboration de religieux et de laïcs. Dans la dernière mentionnée, le Hautmont, le directeur est un laïc. Les innovations font leur chemin. Pour correspondance: P. Bernard Mendibourne, S. J., Délégué pour les centres de

spiritualité / 20, chemin de Penboc'h / 56610 Arradon / France. De l'étranger, FAX: +33-2 9744 0881.

LE CENTRO IGNACIANO DE REFLEXION Y EJERCICIOS (CIRE) DE COLOMBIE a publié des douzaines de *Guías*, livrets destinés à guider la prière et à renseigner sur la spiritualité ignatienne appliquée aux réalités actuelles de l'Amérique latine. Plût au ciel que les centres ignatiens d'autres nations fassent la même chose. La dernière publication du CIRE dans la série qu'il appelle actuellement *Apuntes Ignacianos* fournit de la matière pour une retraite de huit ou de dix jours fondée sur les *Constitutions* et les *Normes*. Le livre, cependant, n'est pas qu'un simple ouvrage qui s'ajoute à la liste toujours croissante des écrits sur les *Exercices* et les *Constitutions*. Son auteur, le père Alvaro Restrepo (nommé récemment provincial d'Argentine) a commencé à donner des retraites sur ce thème tôt après la 34^e CG et son expérience est visible. Il appelle son ouvrage *Peregrinos con Ignacio* et utilise à très bon escient l'*Autobiographie* et les lettres de saint Ignace. Dans chacune de deux douzaines de méditations, il fournit trois matières différentes: à partir des *Exercices*, des Écritures et des *Constitutions* et des *Normes*, ajoutant en général de courts énoncés des pères généraux Arrupe ou Kolvenbach ou de quelque document de la Compagnie. En appendice, le père Restrepo a ajouté quelques notes sur des thèmes ignatiens et jésuites: les trois espèces d'humilité; "Spiritu, corde, practice"; le père Arrupe sur la prière. Pour correspondance: Directeur / CIRE / Carrera 10 No. 65-48 / Bogotá 2, D. C. / Colombie. De l'étranger, FAX: +57-1 255 1730.

UNE INNOVATION COMBINE SPIRITUALITE, collaboration avec les laïcs et inculturation. Le Loyola Institute for Spirituality (LIS) a été fondé en 1997, en réaction à l'extraordinaire pluralisme racial et ethnique de la Californie du Sud. Le directeur Allan Figueroa Deck, S. J., compte dans son équipe: Madame Danielle Harper, qui se spécialisera dans un travail avec les communautés afro-américaines; Michael Mandala, S. J., qui se spécialise dans les communautés hispaniques et afro-américaines; et Joseph Tuoc T. Nguyen, S. J., qui se concentrera sur les communautés vietnamiennes et autres communautés asiatiques. L'institut lui-même est situé dans l'agglomération urbaine du genre de celles qu'on retrouve partout à travers le monde, à côté de plusieurs autoroutes massives qui soudent les diverses parties de l'agglomération. Les bureaux sont situés au rez-de-chaussée d'une grande maison de retraites propriété des soeurs de la congrégation de saint Joseph; LIS peut utiliser les installations pour des activités au centre, encore que ces activités soient plus rares que fréquentes, puisque aussi bien, au cours des derniers mois, l'équipe a visité des paroisses pour leur demander comment elles pourraient fournir de l'aide. Le père Deck rapporte que, comme conséquence, à l'instar des gens de Hasselt en Belgique et de Guelph au Canada, l'équipe se propose d'effectuer

pas mal de travail au niveau paroissial. Vu l'excellent appui de la part de la province, ils expérimentent consciencieusement des voies d'application de la spiritualité ignatienne à la complexe situation humaine dans laquelle LIS se trouve inséré. Le père Deck a dialogué avec le père Luis Valdez, nouveau directeur du Centre de spiritualité ignatienne de Guadalajara et espère apprendre de l'expérience de l'équipe du père Eddie Mercieca, à Santiago du Chili. Pour correspondance: LIS / 480 S Batavia St. / Orange, CA 92868 U. S. A. De l'étranger, FAX: +1-714 997 9588. <loyinst@pacbell.net>

DISCERNEMENT APOSTOLIQUE EN AUSTRALIE. Le père Michael Smith dirige le Centre de retraites *Campion* de Melbourne, avec un personnel jésuite et laïc. Il fait rapport dans une récente réunion de collègues en cet apostolat, jésuites et laïcs, venus de toute l'Australie: Les laïcs et les jésuites engagés dans l'apostolat de la spiritualité ignatienne en Australie viennent tout juste de terminer une réunion de trois jours au *Canisius College*, Pymble, New South Wales. Nous en sommes arrivés à une résolution (conduite par les laïcs): en 1999, nous mettrons sur pied un programme de formation de futurs directeurs des Exercices selon la dix-neuvième Annotation. Cette résolution est sortie d'un processus de discernement communautaire qui s'effectue depuis un certain temps dans le groupe, et les gens impliqués dans le processus sont très enthousiastes par rapport au résultat. Au cours de notre rencontre, on a mentionné certains programmes similaires ailleurs dans le monde et nous contacterons ces gens pour plus de renseignements. Pour correspondance: Fr. Michael Smith, S. J. / *Campion Retreat Centre* / 99 Studley Park Road / Kew, Victoria 3101, Australie. De l'étranger, FAX: +61-3 9853 3966. <smithm@werple.net.au>